
        الواحة المنكو�ة﮳  �ا﮳لعتٮلا﮵ت �ح﮳﮳منة
 �ڡ﮲�ص اسطول السٮا﮵رات �ت﮵سٮب﮳ ����

�� �ح﮳﮳منة ازمة للنڡ�ل الر��﮵�
تعيش جهة جمنة منذ سنوات في ظل ازمة كب�ة 

متعلقة بالنقل. ويعا� اهالي جهة جمنة يوميا  وبصفة 

مسترسلة من صعوبات في الوصول الى مقرات عملهم 

والالتحاق �قاعد الدراسة بسبب النقص الكب� في عدد 

الحافلات اللي �ر من الجهة مرت� في اليوم ويواجه 

الاهالي صعوبات في التنقل وخاصة في اوقات الذروة. 

وفي ظل هالوضع المتردي ساهم النقل الريفي الي يربط 

ب� جمنة وقبلي في التخفيف من الضغط والعبء على 

أهالي الجهة ولكن يبقى اشكال النقل قائم الذات لانو 

ف³ نقص كب� في عديد سيارات النقل الريفي رغم قيام 

عدد من اهالي جمنة برفع شكايات في الغرض للسلط 

الجهوية. وفي هالسياق تنقل فريق جريدµ على ع� 

المكان باش ينقل المعاناة اليومية اللي يواجهوها الأهالي 

والوقوف على اك« تفاصيل في الموضوع من قبل سواق 

النقل الريفي. 

وقال صاحب سيارة نقل ريفي وسائق في الخط الرابط 

ب� جمنة وقبلي في تصريح لفريق جريدµ  *انو في 

السابق كان العمل مقسم الى جزأين الصباح تعمل 

كامل السيارات حتى الثانية بعد الظهر وباقي اليوم 

تنقسم السيارات الى عمل بالمجموعة يوما بيوم* .

وواصل محدثنا التوضيح بانو بعد تسجيل بعض 

التشكيات قررت الإدارة الجهوية للنقل بضرورة العمل 

بدوام كامل لكافة السيارات. وفي المقابل يرى صاحب 

سيارة النقل الريفي انو هالعملية أصبحت مضرة ليهم 

�ا انو حوالي10  او  12 سيارة تعمل مجتمعة في نفس 

التوقيت والدوام المساÍ لا يتطلب حضور الكث� من 

السيارات لانو اقل حركية بالتالي تعتبر خسارة للسائق 

اللي يضطر باش يقطع مسافة حوالي 15كلم باش ينقل 

فقط 8 ركاب وهو اشكال حقيقي في الفترة المسائية 

والخارجة عن وقت الذروة. توجهنا بالسؤال زادة عن 

اشكالية النقل في جمنة لصاحب سيارة نقل ريفي 

اخرى  و اللي يرى انو المشكل الحقيقي ليس في عدم 

توفر سيارات بالعدد الكافي اÑا المشكل يتمثل في انو 

اهالي جمنة يعيشوا ازمة حقيقية في النقل مع بداية 

كل اسبوع اي من الاثن� الى الثلاثاء وتزامنا مع السوق 

الاسبوعية بالجهة لانو سيارات النقل الريفي تأخذ 

مسارا أخر لإحدى القرى المجاورة لجمنة بتعلة انو 

المسافة اقل فالوقت و�كنهم من اختصار مسافة جمنة 

للقرية الاخرى في نقل 16 شخص عوضا عن نقل 8 

أشخاص فقط اذا توجهوا لجمنة. واضاف صاحب سيارة 

النقل الريفي في تصريحو "لجريدµ" انو أهالي جمنة 

يواجهوا بالتوازي مع اوقات الذروة اليومية اشكال اخر 

جديد مع كل بداية اسبوع.

مواكبتنا للوضع المتردي والمتأزم في النقل بجمنة ما 

توقفتش عند هالزوز السواق بل انو صاحب سيارة نقل 

ريفي اخر كان ليه راي مخالف واكدلنا انو المشكل 

 �الحقيقي يعود لعدم توفر الرخص اللازمة لتوف

السيارات �ا انو Õ يتم الغاء الرخص السابقة واللي 

اصحابها احيلوا على التقاعد وبالتالي فانو عدد 

السيارات نقص والازمة بصدد التفاقم 

ووجه محدثنا رسالة ناشد فيها السلط المعنية او نقابة 

النقل الريفي او الادارة الجهوية للنقل بضرورة التحقيق 
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 Õالناموس هو اك« انواع الحشرات المنتشرة في العا

حيث يساهم بنسبة كب�ة في نقل العدوى ب� الناس 

ويخلف احيانا برشا امراض 

وتكاثر الناموس في جمنة في السنوات الاخ�ة قلقا كب�ا 

ب� الاهالي وك«ت التشكيات منو 

وفي هذا الصدد كان لفريق جريدµ لقا مع الكاتبة 

العامة لبلدية جمنة  زهرة البدوي     اللي قالت 

بخصوص الاستعدادات اللي اتخذتها البلدية لح³ية 

الاهالي من هذه الافة انو منذ دخول شهر فيفري 

الماضي اي في فترة تبويض الناموس قامت البلدية برصد 

النقاط السوداء اي الاماكن اللي فيها مياه راكدة اين 

يتكاثر الناموس.

وتتم هذه المعالجة على فترات تبدا من شهر فيفري الى 

غاية دخول الصيف وتزامنا مع نزول الامطار اللي تعد 

المحرك الرئيسي لانتشار الناموس وبالتالي فان 

المجهودات القاÞة على القضاء على هذا المشكل تتم 

على طول السنة.

لكن السؤال هنا �ا انو البلدية تكثف مجهوداتها على 

طول السنة لمداواة الناموس فل³ذا لازال الاشكال 

متواصل بشكل مقلق   وافادت محدثتنا بانوا قبل 

سنوات كانت الادوية ترش في الهواء وثبت بعد عديد 

البحوث خطورتها على صحة الانسان والطبيعة وبالتالي 

تم منعها نهائيا فاصبح التركيز فقط على الاماكن اللي 

يتكاثر فيها الناموس كالخنادق ومصبات التصريف 

والق³مة. 

Õ نتلقى اي عريضة او تشكيات 

أما بخصوص التشكيات من المواطن� فقد اكدت 

الكاتبة العامة لبلدية جمنة  زهرة البدوي انو مصالح 

البلدية Õ تتلقى اي عريضة بخصوص هذا الشأن لكن 

يتم تتبع التشكيات عبر صفحات الواصل الاجت³عي  

واضافت في هذا الشأن انه في³ سبق �ت مراسلة 

البلدية من قبل الولاية بكميات ادوية ستوفرها الدولة 

لكن البلدية Õ تنتظر طويلا لتفادي مشكل السنة 

الفارطة فتمت مداواة الناموس متأخرا �ا أن الشحنة 

كي³ نعرفوا الناس الكل فانو الجنوب التونسي وبالتحديد الجنوب الغرá يعتمد بالأساس على الفلاحة كمورد 

رزق اساسي لأغلب المواطن�, واليوم باش نحكو على أزمة العتيلات في قبلي الجنوبية  تحديدا بجمنة. العتيلات 

هي رقعة جغرافية تضم 224 هكتار فيها 22 ألف نخلة من دقلة النور وهي مورد رزق اساسي لأك« من 300 

عائلة وقد صرح رئيس مجمع التنمية والفلاحة والصيد البحري بالعتيلات  مختار الرحال في حوار اذاعي في زووم 

على جمنة بانو إنتاج العتيلات قبل الازمات  الحالية كان يعادل 3 مليارات أما حاليا فانو الانتاج تراجع واندثر. 

وزاد وضح مختار الرحال انو اهم اسباب العجز الفلاحي اللي تعا� منه العتيلات حاليا هو اه³ل الدولة وعدم 

مبالاتها للمشاكل اللي يتعرضلها الفلاح وانو الفلاح قاعد يتحمل في عبء كب� برشا اهمها قلة المياه حيث ان 

العتيلات تعا� العطش لاك« من خمس سنوات بعدما جفت الابار الباردة اللي كانت تسقي في الهنش� وأصبحت  

كمية المياه الموزعة قليلة جدا وما تكفيش حتى باش تسقي ربع هكتار للفلاح الواحد.

 

واضاف انه بالتوازي مع ازمة المياه فانو افة العنكبوت التي انتشرت في اغلب الهنش� تسببت في هلاك المنتوج 

وللأسف بالرغم من الوضع الهش فانو الفلاح مجبر يدفع كل عام 800 دينار معلوم الاشتراك وتسيطر حاليا حالة 

غضب وتوتر شديد ب� صفوف الفلاحة خاصة وانهم تواصلوا مع المسؤول� وحاولوا بشتى الطرق انهم يوصلوا 

صوتهم لعل مطالبهم تؤخذ بع� الاعتبار واكدوا انهم تعبوا من الوعود الزائفة خاصة وانو ديونهم ك«ت ووصلوا 

لمرحلة الاقتراض باش يخلصوا معلوم الاشتراك. 

اضافة الى تكاليف تخص اراضيهم الفلاحية من  تغليف وتذك� النخيل اللي يتكلف اك« من 2 ألف دينار وبالرغم 

من المفاوضات والمناقصات اللي صارت الا انو Õ يتم التكفل بحفر ع� ماء سخونة من اي شركة و كانت مطالب 

الفلاح� حفر ابار باردة كحل جذري اولي باش يبقى الهنش� مت³سك وانو تقوم الدولة بحفر ع� سخونة كحل 

دائم كونو الهنش� يحتاج كمية كب�ة من المياه. فهل ستظل هذه الوضعية على حالها وما هو مص� العائلات 

التي فقدت مورد رزقها؟

تعرف الجمعية الخ�ية بانها تهدف بشكل عام الى جمع التبرعات ومنحها للجهات اللي تستحق المساعدة 

الانسانية  ومن ب� هالجمعيات جمعية "الألفة النسائية بجمنة" اللي بدأت نشاطها في سنة 2011

وقد تم ادراجها بالرائد الرسمي سنة 2013  برئاسة  نادية المê  واللي كان لفريق "جريدµ" حديث معها حول 

نشاط الجمعية وما تقدمه من مساعدات. وقالت "نادية المê"  انو الجمعية نسائية بالأساس  وينقسم نشاط 

الجمعية الى قسم� يتعلق الاول بالقسم الخ�ي ويتعلق بكل ماهو مساعدات مادية ولامادية للعائلات المعوزة 

كيف  كسوة العيد  وادوات العودة المدرسية والتبرعات الصحية وقفة رمضان �ساعدة "الكشافة ودار الشباب 

بجمنة وجمعية الايثار". 

وأفادت محدثتنا انو قيمة المساعدات اللي توفرها الجمعية تتراوح ب� 7 و 11 مليون تقريبا وكلها تبرعات من 

اصحاب الخ� وبالتالي فانو الدولة ما تساهمش بحتى أموال أو مساعدات للجمعية.

اما القسم الثا� فانو يتعلق بالانشطة التنموية عبر تنظيم دورات تكوينية مجانية تقوم بيها الجمعية لفائدة 

نساء الجهة على فتح مشاريعهم الخاصة. ومن ب� الدورات التدريبية اللي تم اطلاقها نذكروا دورات في الخياطة 

وصنع الحلويات مع تنظيم حصص تنمية بشرية لفائدة تلاميذ البكالوريا  كي³ تقدم الجمعية دروس للأطفال 

الصغار بصفة مجانية وخاصة الاطفال الايتام و الاطفال من عائلات محدودة الدخل واستدركت رئيسة الجمعية 

تصريحها بالقول انو رغم ما تقدموا الجمعية من مبادرات الا انو ف³ نقص في التحاق نساء جمنة بصفوفها 

واكدت محدثتنا انو الجمعية تواجه 3 مشاكل وأهمها إنهم ما ëلكوش مقر قار فهي تتنقل من مكان لمكان 

وحاليا تشترك في نفس المقر مع الكشافة. كذلك الاعانات المادية قليلة جدا وخاصة انو الدولة لا تساهم في 

المساعدات. واخ�ا الدور الضعيف جدا للمرأة وانخراطها في الجمعية. وختمت محدثتنا تصريحها بالقول انو  

رغم كل هالصعوبات فانو جمعية الالفة النسائية مازالت صامدة ومواصلة.

كي³ نعرفوا الناس الكل فانو تونس تعا� من ارتفاع 

نسبة البطالة خاصة في الآونة الاخ�ة وين اعلنت 

مؤشرات المعهد العالي للإحصاء مؤخرا انو نسبة البطالة  

ارتفعت من 4'15 بالمائة  (الثلاثية الأولى)  إلى 6'15 

بالمائة (الثلاثية الثانية) سنة 2024.

وتعتبر قبلي من الولايات الي تجاوزت نسبة البطالة فيها 

المعدل الوطني حيث تقدر ب 8'25 بالمائة م³ يسبب 

تباين في الطبقات الاجت³عية وعديد المشاكل المادية 

ولاجت³عية. وبطبيعة الحال حاول العديد من العاطل� 

عن العمل انهم يلقوا حل لمعضلتهم خاصة اصحاب 

الشهاءد وخريجي المعاهد والمؤسسات الجامعية الي 

حرق واللي يترقب ولو في امل صغ� بانو تيجي نهار 

ويتوظف ومنهم اللي قرر يبدل مسار خدمتو ويتوجه 

لمجال اخر ويعمل مشروع خاص بيه كي³ دليلة الي باش 

نحكو عليها اليوم كقصة نجاح في الجهة. دليلة الجمني 

تعيش جهة جمنة منذ سنوات في ظل ازمة كب�ة 

متعلقة بالنقل. ويعا� اهالي جهة جمنة يوميا  وبصفة 

مسترسلة من صعوبات في الوصول الى مقرات عملهم 

والالتحاق �قاعد الدراسة بسبب النقص الكب� في عدد 

الحافلات اللي �ر من الجهة مرت� في اليوم ويواجه 

الاهالي صعوبات في التنقل وخاصة في اوقات الذروة. 

وفي ظل هالوضع المتردي ساهم النقل الريفي الي يربط 

ب� جمنة وقبلي في التخفيف من الضغط والعبء على 

أهالي الجهة ولكن يبقى اشكال النقل قائم الذات لانو 

ف³ نقص كب� في عديد سيارات النقل الريفي رغم قيام 

عدد من اهالي جمنة برفع شكايات في الغرض للسلط 

الجهوية. وفي هالسياق تنقل فريق جريدµ على ع� 

المكان باش ينقل المعاناة اليومية اللي يواجهوها الأهالي 

والوقوف على اك« تفاصيل في الموضوع من قبل سواق 

النقل الريفي. 

وقال صاحب سيارة نقل ريفي وسائق في الخط الرابط 

ب� جمنة وقبلي في تصريح لفريق جريدµ  *انو في 

السابق كان العمل مقسم الى جزأين الصباح تعمل 

كامل السيارات حتى الثانية بعد الظهر وباقي اليوم 

تنقسم السيارات الى عمل بالمجموعة يوما بيوم* .

وواصل محدثنا التوضيح بانو بعد تسجيل بعض 

التشكيات قررت الإدارة الجهوية للنقل بضرورة العمل 

بدوام كامل لكافة السيارات. وفي المقابل يرى صاحب 

سيارة النقل الريفي انو هالعملية أصبحت مضرة ليهم 

�ا انو حوالي10  او  12 سيارة تعمل مجتمعة في نفس 

التوقيت والدوام المساÍ لا يتطلب حضور الكث� من 

السيارات لانو اقل حركية بالتالي تعتبر خسارة للسائق 

اللي يضطر باش يقطع مسافة حوالي 15كلم باش ينقل 

فقط 8 ركاب وهو اشكال حقيقي في الفترة المسائية 

والخارجة عن وقت الذروة. توجهنا بالسؤال زادة عن 

اشكالية النقل في جمنة لصاحب سيارة نقل ريفي 

اخرى  و اللي يرى انو المشكل الحقيقي ليس في عدم 

توفر سيارات بالعدد الكافي اÑا المشكل يتمثل في انو 

اهالي جمنة يعيشوا ازمة حقيقية في النقل مع بداية 

كل اسبوع اي من الاثن� الى الثلاثاء وتزامنا مع السوق 

الاسبوعية بالجهة لانو سيارات النقل الريفي تأخذ 

مسارا أخر لإحدى القرى المجاورة لجمنة بتعلة انو 

المسافة اقل فالوقت و�كنهم من اختصار مسافة جمنة 

للقرية الاخرى في نقل 16 شخص عوضا عن نقل 8 

أشخاص فقط اذا توجهوا لجمنة. واضاف صاحب سيارة 

النقل الريفي في تصريحو "لجريدµ" انو أهالي جمنة 

يواجهوا بالتوازي مع اوقات الذروة اليومية اشكال اخر 

جديد مع كل بداية اسبوع.

مواكبتنا للوضع المتردي والمتأزم في النقل بجمنة ما 

توقفتش عند هالزوز السواق بل انو صاحب سيارة نقل 

ريفي اخر كان ليه راي مخالف واكدلنا انو المشكل 

 �الحقيقي يعود لعدم توفر الرخص اللازمة لتوف

السيارات �ا انو Õ يتم الغاء الرخص السابقة واللي 

اصحابها احيلوا على التقاعد وبالتالي فانو عدد 

السيارات نقص والازمة بصدد التفاقم 

ووجه محدثنا رسالة ناشد فيها السلط المعنية او نقابة 

النقل الريفي او الادارة الجهوية للنقل بضرورة التحقيق 

تعا� منطقة جمنة من ولاية قبلي منذ سنوات من 

مشكلة التطه� نظرا للمشاكل والاضرار الي تسببت فيها 

خاصة هلاك البنية التحتية الي بالأساس تفتقر لبرشا 

معاي� تخليها غ� قادرة التعامل مع المشكلة هذي. 

وباش نعرفوا أك« معلومات توجهنا لمسؤول ببلدية 

جمنة واللي اكدلنا انو المشروع انجز عام 1992. وهو 

مشروع رئاسي يعني لا احد قادر على  التشكيك فيه 

وجاء في سنة انتخابية وكانت بلدية جمنة في الجنوب 

 �الغرá الوحيدة غ� متبناة من قبل ديوان التطه

كباقي البلديات  يعني انه مشروع التطه� بالمنطقة تم 

دون رقابة وشبكة التطه� في كلفة البلدية وهي اللي 

تدخل في اي مشكلة تاقع سواء لانسداد قنوات الصرف 

الصحي او التسربات ويقع التدخل عن طريق شفاطة 

ومعدات يدوية اخرى بسيطة. 

وكذلك تم التأكيد من قبل المسؤول على انو نسبة 

الصرف الصحي لا تقل عن 20الف دينار سنويا لجهر 

وتنظيف الشبكة وأضاف كذلك أن نسبة التغطية لا 

 �تتجاوز 40 بالمائة وتجدر الإشارة إلى انو شبكة التطه

بجمنة �ت على 3 مراحل  

- الأولى وسط المدينة قد �ت وفق مشروع رئاسي وفيه 

مشاكل 

-المرحلة الثانية  الحي الشرقي (ام كديوة)  وهو يعمل 

بشكل جيد 

 áأما المرحلة الثالثة  حي البسات� بالمدخل الجنو-

(الح³دة) وهو يعمل بشكل جيد 

اما بالنسبة للتشكيات من قبل المتساكن� نلقوها 

بنسبة قليلة وهي موسمية يعني في فترة انسداد 

للقنوات خاصة فترة الاعياد اللي تك« فيها الضغوطات 

للاستع³ل المكثف.  ك³ تم التأكيد انه وقع برمجة 

 �مشروع بقيمة 3 مليارات عن طريق ديوان التطه

زهرة قاسم

مريم السعدي

مريم سعد الله

نادية ب�مضان

الجدي في الامر لمزيد تسهيل تيس� شؤون المواطن� . 

بالتوازي توجه فريق جريدµ لنقابة النقل الريفي 

بقبلي وين تحدثنا مع الكاتب العام للنقابة اللي قاللنا  

انو جاري العمل والاتصال مع مدير فرع شركة النقل 

بقبلي على مزيد اعطاء رخص جديدة للسائق� كحل 

اولي لهذه الازمة الي تعا� منها جمنة تحديدا. واضاف 

الكاتب العام لنقابة النقل الريفي بانه سيتم تحديد 

 �الرخص �ا معناه ان السيارة التي تعمل على خط س

جمنة ليس لها الاحقية في العمل على خط س� اخر  

وبالتالي تبقى السيارات متواجدة على ذمة المتساكن� 

في جمنة. 

لجهر شبكات اخرى تخص منطقة جمنة وتم الانتهاء 

من الدراسة ونشر الصفقة �نظومة الصفقات 

العمومية.  والان في انتظار مرحلة اعطاء الاذن 

بالانطلاق في المشروع الي يعتبر حل من الحلول الي باش 

تنقص من مشكلة التطه� والتقليل من الاضرار الي 

يعا� منها الاهلي بجمنة خاص الصحية والمخاطر الي 

تهدد البنية التحتية.

Õ تصل في الوقت المحدد لذلك عملت البلدية هذه 

السنة على تفادي ما حدث لان اي تأخ� سيساهم في 

مزيد انتشار الناموس فتمت العملية في وقت مبكر 

عن السابق فتم شراء الادوية منذ مطلع شهر فيفري 

الماضي. 

كي³ بينت محدثتنا خلال الحوار ان الادوية اللي يتم 

استع³لها يجب المصادقة عليها من قبل وزارة الصحة 

لأنه في بعض الحالات يتم الغاء هذه الادوية او 

تعويضها بأدوية أخرى بسبب انقطاعها من الاسواق 

كي³ انو الدراسات اثبتت انها مضرة على المدى البعيد

وفي سؤال اخر وحول ان كانت الادوية متوفرة لا يتم 

التعامل معها بالشكل الصحيح الذي يضمن فعاليتها 

اك«  قالت  زهرة البدوي  ان البلدية تفتقر لوجود 

اشخاص مختص� في استع³ل الادوية والمداواة وهذا 

بالرغم من وجود دورات تكوينية في هذا المجال لكن 

يبقى وجود شخص ذو كفاءة علمية في هذا المجال 

مطلب ملح ليهم وانو يكون مواكب لكل ما هو تابع 

 Õ لهذا الشأن خاصة وانو الاعوان اللي يقومون بالمداواة

يكتسبوا الخبرة الكافية بالتالي ëكن ان تكون الطريقة 

اللي يتعاملوا بيها مع الدواء غ� صحيحة وتكون سبب 

في عدم القضاء على الناموس كليا او بنسبة كب�ة على 

الاقل  اضافة الى محدودية عدد الع³ل لذلك 

فالمطلوب من الدولة تخصيص عامل ذو كفاءة علمية 

تسمح له بالتعامل مع تركيبة الادوية ويكون مضطلع 

على اساسيات التعامل مع هذه الحشرة.

نادية ب�مضان

هي مواطنة اصيلة منطقة جمنة قرات وتخرجت 

وتحصلت على الاستاذية في المحاسبة لكن لقات روحها 

في ظل بطالة دامت سنوات. 

كيفها كيف برشا ناس قرروا يتوجهوا لمجال اخر باش 

تتخلص من ازمة البطالة اختارت تغ� وجهتها �اما 

وتشتغل في مجال تصنيع المنتجات اللي تعتمد على 

التمر كمكون اساسي لمنتجاتها اللي نذكروا منها  رب 

التمر واللي هو عبارة عن سائل مستخلص بعد عملية 

غلي التمور ëكن استع³له كمعوض للسكر الابيض 

كذلك قهوة نواة التمر هي قهوة صحية كونها مصنوعة 

من نواة التمر وخالية من الكافي� اضافة الى عجينة 

التمر واللي تستخدم في صنع الحلويات والعديد من 

المنتجات الاخرى.بعدما تعلمت دليلة واكتسبت خبرة 

في المجال يفضل التكوين الاولي اللي تعلمتو واللي 

استمر لمدة ثلاثة اشهر تقريبا مع عديد الدورات 

التكوينية الاخرى واللي تم اعلامها بيهم من قبل قضاء 

المبادرة وانطلقت دليلة في ممشروعها سنة 2018

صعوبة البدايات ودراسة المشروع. وفي حديثها لفريق 

جريدµ قالت  دليلة بانو أك« الصعوبات اللي واجهتها 

كانت المشاكل المادية وكيفية التسويق للمنتوج خاصة 

في بداية المشروع وأضافت أنو سهولة التمتع بالقروض 

والتكوين المجا� اضافة للدعم المادي والمعنوي من 

عايلتها خاصة آختها الكب�ة اللي كانت بالأساس مقترحة 

للمشروع اللي  وجهتها ودعمتها خلاها تتشبث 

�شروعها وتواصل فيه باش تحقق النجاح.

واعتمدت دليلة على مواقع التواصل الاجت³عي في 

عملية تسويقها اضافة الى مشاركتها في مجموعة من 

المعارض تونس وغ�ها من الاماكن اللي خلى تسويقها 

ميكونش مقتصر على البيع المحلي بل يكون على 

المستوى الجهوي, وقالت دليلة بانو في فترة معينة 

حست بالضغط وبانها مش باش تنجم تواصل لك«ة 

الالتزامات والضغط لكن الدعم اللي لقاتو من أهلها 

ساهم في تعزيز ثقتها بنفسها ودفعها باش تواصل كي³ 

اكدت دليلة انو الاقبال على فتح اي مشروع يتطلب 

دراسة معمقة وانك تكون عندك دراية وتخطيط 

وتحاول تتوقع العراقيل والمشاكل اللي ممكن تتعرضلها 

وتكون موفر المواد الاولية للمشروع. تجربة دليلة 

تعلمنا انو بالعزëة  تنجم تتخطى وتتجنب البطالة باي 

وسيلة وانو اذا ملقيتش خدمة في مجالك تنجم تبدع في 

مجال اخر.  
زهرة قاسم

تستعد جمعية مسرح المدينة بجمنة" خلال صيف 

 JEMNA  " 2024 لتنفيذ مشروع  مع جمعية

TACIR LAB". وتقو الهيئة الحالية المتكونة من 

من المنتظر ان تطلق جمعية المسرح بجمنة خلال شهر 

اوت المقبل الدورة الثالثة لأيام المسرح الفكاهي بجمنة. 

وقد انطلقت جمعية المسرح بجمنة كذلك في انتاج 

عمل� مسرحي� للأطفال والكهول خلال نفس الصائفة 

ك³ تسعى الجمعية ايضا الى برمجة مهرجان جمنة 

الدولي للمسرح من جديد في دورته السادسة خلال 

شهر ديسمبر 2024 وإحياء  الشراكة مع دار الشباب 

بجمنة. 

البرادة' هو مبرد استشفاÍ طبيعي موجود في ولاية 

قبلي وتحديدا في منطقة "زاوية العانس" اللي 

يخرج فيها الماء من خلال أبار عميقة توصل  الى 

100 متر وتكون درجة الحرارة فيه ب� 50 و60 

درجة. ويتميز المبرد الاستشفاءي البرادة بطريقة 

تقليدية لتبريد الماء الساخن اللي باش يتجه لسقي 

النخيل ويصنف المبرد الاستشفاءي كمعلم هام من 

المعاÕ اللي يتميز بيها الجنوب التونسي واللي ëثل 

منطقة جالبة للسياحة ويتم استغلالو في الاستح³م 

بالمياه الجوفية اللي �ثل حل لعدة مشاكل صحية 

وخاصة الناس اللي تعا� من الأمراض المزمنة. 

 مريم التايب

 مريم التايب

الكاتب العام" التوهامي قاسم" بجهود كب�ة في 

التحض� للمشروع هذا وانجازه. والمشروع هذا ثقافي 

يستهدف شباب الجهة اللي باش يتمتعوا بفترة تكوين 

لمدة عام ونصف لإنتاج مضام� رقمية وسيتم الاعلام 

عن انطلاق المشروع في جمنة قريبا.   

دعاء كريم



مشروع جريدتي هو مشروع اعلامي يتيح للشباب فرصة للتعبير عن ارائهم و 
مشاركة افكارهم من خلال  كتابة نشر المقالات و الاخبارشباب جمنة كان من 

ضمن الشباب التي اتيحتلوا الفرصة هذي عن طريق دار الشباب جمنة باش 
يطور مهارات في الكتابة و البحث الصحفي و باش يكون امام فرصة للتاثير و 

التفاعل مع المجتمع المحلي عبر الاعلام.

 ضعف ا�ح﮲﮲راط الشٮا﮳ب ����
اعل  المحاڡ�ل الانتح﮲ا�ٮ﮳ة﮵ �ڡ﮴�

و�ٮ﮴ا﮳�ن﮵ ���� الاراء

 لمسة وڡ�اء "لعندلٮب﮵
الح﮳نوب" �ل﮳ڡ�اسم �و﮳ڡ�نة

تشكل مؤخرا أخر مجلس بلدي اثر الانتخابات البلدية 

وبينت تركيبة المجلس انو نسبة الشباب المنخرط في 

المجالس البلدية لا يتجاوز 10 بالمائة  من الشباب 

وتعود هالنسبة الضئيلة إلى انعدام الوعي السياسي 

بشكل عام وهو ما قلل من اهت³مهم بالمشاركة في 

العمل السياسي.  وللوقوف على أسباب عزوف الشباب 

على المشاركة في المحافل الانتخابية وانخراطهم فيها 

تحدث فريق جريدµ مع شابة أصيلة منطقة جمنة 

لازالت تدرس في السنة الثانية في كلية آداب بصفاقس 

 Õوين أكدت بانو الدراسة استحوذت على جل وقتها و

تترك لها مجالا للانخراط في الحياة السياسية. 

وكان لفريق "جريدµ" لقاء أخر مع شاب ثلاثيني 

خريج تعليم عالي وذلك لمزيد الاطلاع على وجهات 

النظر لمختلف الأع³ر وين أفاد بانو يعتبر هالمجالس 

البلدية  شكلية فقط وان حضوره لن يحدث تغي�ا جذريا.

البلدية لديها رأي أخر  

وبالانتقال إلى رئيسة البلدية بجمنة "زهرة البدوي" 

والاطلاع على موقفها من عزوف الشباب عن المشاركة 

 µفي الانتخابات البلدية قالت محدثتنا في تصريح لجريد

انو الحل يكمن في مزيد تشجيع الشباب  على الحضور 

في هالمجالس من خلال برمجة ملتقيات تكوينية لهم 

داخل وخارج الولاية للتعلم والترفيه في ان واحد 

كي³ دعات رئيسة البلدية إلى تعزيز الوعي السياسي 

من خلال تقديم برامج تثقيفية وتوعوية حول أهمية 

المشاركة  المجالس البلدية والحياة السياسية بصفة 

عامة وعن اهميتها في تلبية احتياجات المجتمع 

والارتقاء بواقع الجهة.

وصال الرحال

 المهرح﮳ان الدول�� للمسرح
اء  �ص﮳حراء ڡ�ٮلي﮳: احتڡ�

 �ا﮳لموروث وسع�� للنهوض
  �ا﮳لسٮا﮵حة

احتضنت قرية الجرس� من ولاية ڨبلي تحت اشراف 

المندوبية الجهوية للشباب و الرياضة و بدعم من 

الادارة العامة للشباب  فعاليات الدورة الرابعة من 

المهرجان الدولي للمسرح بالصحراء �شاركة 24 دولة في 

اول شهر ماي و تضمن المهرجان برشا عروض مسرحية 

و فنية إضافة إلى عرض الس�ك الي لاقت اقبال كب� من 

الج³ه� في ربوع الصحراء، زيد على ذلك تواجدت 

برشا ورشات اشرف عليها مؤطرين من المنطقة و من 

الدول الاوروبية. 

ودعت تونس مؤخرا  احد نجوم الموسيقى التراثية وولد 

الجنوب بلقاسم  بوقنة اللي وافتو المنية يوم 

 5 ماي 2024 في مدينة دوز بعد معاناة طويلة عاشها 

مع مرض القصور الكلوي اللي داهموا قبل 

مريم سعد الله

3 سنوات اللي أدى لتدهور وضعيتو وساهم في ابتعادوا 

عن الغناء البدوي والتغني بنس³ت ورمال دوز.

وتعرف الراحل بلقاسم بوقنة  بأسلوب مؤثر اللي اثري 

بيه الساحة الفنية على مدى مس�ة حافلة امتدت ل30 

 áعام حيث انطلقت تجربتو الاستثنائية في الوطن العر

عام 1955 وهذا بعد اصداروا الأول اسطوانة على 

حسابه الخاص  "يا سمح الصفة". 

وكان بلقاسم بوقنة Ñوذج لا يشبه رغم محاولات 

العديد من الفنان� لتقليد اسلوبو في الغناء وعاش فقيد 

الساحة الغنائية التونسية حياة مقسمة على جزءين 

أولهم موجه إلى التلاميذ إلي كانوا بالنسبة ليه مصدر 

إلهامه والجزء الثا� كان مخصصا للشعر اللي عبر بيه 

على ثقافة الصحراء وتقاليدها المميزة و�سكوا بحياتو 

البدوية وين رافض مغادرة قريتو "القلعة" في ضواحي 

مدينة قبلي في أقصى الجنوب التونسي     ورغم شهرتو 

المحلية والوطنية الا انو ما غ� شيء من عاداتو وطباعو 

الخجولة ولا حتى من لباس البسيط. 

كي³ تعرف الراحل بلقاسم بوقنة بابتعادو على الوسط 

الفني ومكانش محتك بالمطرب� التوانسة طول مس�تو 

الفنية وانتج 10 البومات اللي كان يكتفي في تقدëها 

بعزف العود المصحوب بالإيقاع. 

وعلى رغم  الخجل اللي تعرف بيه الا انو استطاع 

التعريف بالتراث والموسيقى الصحراوية التونسية وكان 

غالبا ما يرفض عديد المشاريع والمهرجانات اللي يرى 

نفسو هاوي للموسيقى و"يغني عندما يريد ولمن يريد" 

رحيل فقيد الساحة الغنائية التونسية بلقاسم بوقنة 

خلف لوعة كب�ة وفراغ في قلوب محبيه وباس يبقى 

الطابع الفني الخاص ببوقنة دëا يفكرنا بيه لانو 

بلقاسم بوقنة يصنف كي³ " النخلة الشامخة اللي تتميز 

بيها صحراء الجنوب قبل ما تعصف بها الأقدار.

"حاجيتك على الس�                           

والس� ساكنة ب� اثن� 

اذا خرج من عند واحد 

سكن عند الناس كامل� "

"على خمسة بنات فرد اسم 

وفي العمر مهمش قد قد 

اربعة سكنوا المدينة 

او وحدة قعدت في الحد" 

" كانك قاري وفهام 

 Õوتقرا حروف العوا

على قوم مات منهم 

"Õسدس العا

"فزاع طبعي وللعش� موالف                   

وعلى منبتي محال يوم نخالف 

محور الزازل شهرة 

ب� العزايل ضو عامل بهرة 

وكل واحد على اهله يسند ظهره 

واللي انوسم خاطي وسامه تالف 

ا� جمني نبعي واصلي ونهره 

مه³ نعاشر من عرب ونحالف 

فزاع ما نرضى لرفيقي قهره 

سوى خ� ولا شر ما يتكالف 

لكن بنسبي وقفتي والوهرة 

الساس جمني تشهد قديم سوالف 

وعلى منبتي محال يوم نخالف" 

دعاء كريم

 �ش﮴نشٮن﮵ات

التسويق الشبê او ما يعرف بالتسويق متعدد 

المستويات هو Ñوذج تسويقي يعتمد على الشبكات 

الاجت³عية والعلاقات الشخصية لبناء شبكة من العملاء 

والشركاء. يلعب التسويق الشبê دور حيوي في توسيع 

نطاق الاع³ل وزيادة الدخل الشخصي للأفراد. في هذا 

المقال باش نكتشفوا كيفاش يساهم التسويق الشبê في 

تحقيق هالاهداف.

احد أهم جوانب التسويق الشبê هو قدرتو على بناء 

شبكة علاقات قوية ومستدامة كيف يقوم الفرد 

بالانض³م الى شركة تسويق شبê يبدا ببناء شبكة من 

العملاء والشركاء ياثقوا به ويعتمدوا عليهم هذه هذه 

العلاقات تسمح بتوسيع دائرة النفوذ والتأث� م³ يسهل 

تسويق المنتجات والخدمات وزيادة الدخل. 

علاوة على ذلك يتيح التسويق الشبê فرصة للأفراد 

 �لبناء عملهم الخاص دون الحاجة الى راس مال كب

 êكن للشخص ان يبدا بالعمل في التسويق الشبëو

�يزانية محدودة ويكتسب مع الوقت المهارات والخبرة 

اللازمة لتحقيق النجاح هذا يعني انو الفرص في 

هالمجال متاحة للجميع بغض النظر عن خلفيتهم او 

مستوى دخلهم. 

يعا� العاÕ حاليا من ازمة بيئية خط�ة ناتجة عن تفشي 

استخدام البلاستيك بشكل غ� مسبوق. 

واظهرت الدراسات انو نحو3'8 مليار طن من البلاستيك 

تم انتاجها منذ بداية الانتاج التجاري لل³دة في 

الخمسينات وÕ تتحلل سوى 9 بالمائة منها م³ يعني 

انو البلاستيك يتراكم في البيئة بشكل متزايد. 

: آلٮة﮵ ح﮳د�د﮵ة  التسو�ق﮵ الشٮك﮳��
 لتوس�ع﮵ الاعمال والترڡ��ع﮵ ����

المدح﮲ول

 الصٮن﮵ والولا�ا﮵ت المتحدة
 والهند ���� ڡ�ا�مٔة الدول الاكثر

 انتاح﮳ا للٮلا﮳ستٮك﮵ ���� العالم

كوثر الاشهب

وبفضل قوة التواصل والتأث� في التسويق الشبê فانو 

الفرد يتمكن من تحقيق دخل اضافي بشكل ملحوظ 

وباش ينجح الشخص في بناء شبكة عملاء وشركاء �كنوا 

من تحقيق دخل مستقر ومتزايد من خلال عمولات 

المبيعات والمكافآت المالية بالإضافة إلى ذلك ëكن 

للأفراد الناجح� في التسويق الشبê ان يصبحوا قادة 

فعال� يستفيدون من فرص التدريب والتطوير المهني 

لزيادة دخلهم وتحقيق النجاح المالي وعموما لا شك انو 

التسويق الشبê يلعب دور حيوي في توسيع الاع³ل 

وزيادة الدخل الشخصي من خلال بناء شبكات قوية 

من العملاء والشركاء واستغلال القدرات التواصلية 

والتأث�ية ëكن للأفراد تحقيق النجاح في هذا المجال 

وتحقيق اهدافهم المالية والمهنية.

الوضع هذا انعكس سلبا على الحياة البرية والبحرية 

حيث ëكن ان تتعرض الحيوانات لخطر الموت نتيجة 

ابتلاعها لقطع البلاستيك كذلك النفايات البلاستيك 

المرمية في الماء واللي عند تحللها تؤثر سلبا على المياه 

الجوفية والانهار والمحيطات على حياة الانسان 

ووفقا لبعض التقارير والابحاث تتصدر الص� والولايات 

المتحدة والهند قاÞة الدول الاك« انتاجا للبلاستيك ومع 

ذلك يتم التركيز على تبني استراتيجية مستدامة 

للتخفيف من هذه الازمة في جميع انحاء العاÕ لح³ية 

البيئة والصحة المستدامة. 

ك³ يجب على الحكومات والشركات والافراد التعاون 

لتقليل استخدام البلاستيك غ� القابل للتحلل 

واعادة تدويره واستخدام المواد البديلة الصديقة للبيئة 

من خلال التصدي لهذه الازمة بشكل ج³عي �كن من 

ح³ية كوكبنا وض³ن بيئة صحية للاجيال القادمة.

زهرة الجوادي

ڡ�صٮد﮵ة

ناصر الشايب

من ب� الورشات الي تواجدت ورشة الاسعافات الاولية 

الي اشرفت عليها الهيئة المحلية للهلال الاحمر التابعة 

لولاية ڨبلي و منطقة سوڨ الاحد.

ومن خلال هذه الدورة تم كذلك تنظيم اول مخيم 

وطني تحت مسمى يوث كامب و الي ضم حوالي 100 

طالب بالمعهد العالي للتنشيط الشباá و الثقافي ببئر 

الباي و طلبة المعهد العالي للدراسات التكنولوجية 

بقبلي. و قد امنت ثلة من اطارات الشباب بولاية قبلي 

عدة ورشات موجهة للطلبة.

ساهمت الدورة هذي في احياء و ابراز مقومات 

الموروث الصحراوي الي تزخر بيه الجهة و الي يزيد 

يطور من النشاط السياحي و الثقافي بالمنطقة.


